
Род имён существительных.

Имена существительные 
общего рода

                                                                          



Определяем проблему урока
О ком идёт речь – о мальчике или о девочке?

«Ну и копуша же ты!» – не выдержал 
отец.

Сделайте это понятным.

«Ну и копуша же ты, Маша!» – 
не выдержал отец.
«Ну и копуша же ты, Миша!» – 
не выдержал отец.

Проверьте себя



Слова, которые можно отнести 
к лицам разного пола

Сформулируйте тему урока.

Какое противоречие вы заметили?

К какому роду вы бы его отнесли?

жен.? / муж.?

копуша

Какое слово можно употребить применительно и к 
лицу женского пола, и к лицу мужского пола?



Решаем проблему,
 открываем новые знания

     
Копуша, обжора, растяпа

Это имена существительные, 
в форме И.п. ед.ч. с окончанием -а,

характеризующие человека 
независимо от пола лица. 

Это существительные общего рода



Общий род имён существительных

Прочитайте четверостишие. Как вы думаете, 
какого окончания не хватает у местоимения?

Вот подходит к детворе,
Затевает драку.

Все боятся во дворе
Так ___ забияку

    - ого       - ую

Так какого же рода существительное “забияка”? 
Такой забияка, такая забияка… 

Правильный ответ



Правильный ответ
Слово «забияка» общего рода.

Правило!
Некоторые существительные с окончанием –а (-я), 
обозначающее качество людей, относятся к мужскому 
роду, если обозначают лиц мужского пола, или к 
женскому роду, если обозначают лиц женского пола, 
например: такой задира Андрюшка, такая задира Ира. 
Это существительные общего рода. Имена 
прилагательные при них согласуются либо в мужском, 
либо в женском роде.

РОД

ПОЛ

Мужской Женский



Задание устно
Найдите в тексте существительные общего рода. 
Объясните к лицу какого пола они относятся. Как 
вы это определили?

Старуха сидит под окошком,
На чём свет стоит мужа ругает:
«Дурачина ты, прямой простофиля!
Выпросил, простофиля, избу!»

(А. С. Пушкин)

Правильный ответ



Правильный ответ

Существительные общего рода: дурачина, простофиля.

   какой?
          х

«Дурачина ты, прямой простофиля!
Выпросил, простофиля, избу!»

Существительные дурачина и простофиля мужского 
рода, т. к. обозначают лицо мужского пола.



Определите слово общего рода по лексическому 
значению устно:

1. Человек, которому не сидится на месте.

2. Недоучившийся, мало знающий человек.

3. Неуклюжий, неловкий человек.

4. Неаккуратный человек.

Что объединяет все слова?

непоседа

недоучка

недотёпа

неряха

Это существительные общего рода с окончанием -а. 
Они характеризуют человека (часто отрицательно), 

пишутся с не слитно.



Невежи и невежды

Невежа – 
грубый, 
невоспитанный 
человек

Невежда –  
малообразованный 
человек

Что общего у этих слов?
Это существительные общего рода.

Раньше эти слова имели одно значение. Они были 
однокоренными со словом ведать (знать). В современном 

русском языке значения этих слов разошлись.



Вопрос

• Правильно ли утверждать, что слова 
учитель, врач, профессор являются 
существительными общего рода, т.к. 
они называют как мужчин (лиц мужского 
пола), так и женщин (лиц женского 
пола).



Ответ

• Нет, эти существительные имеют 
нулевое окончание, а не окончание а, 
они не характеризуют лицо, а называют 
профессию, род деятельности, поэтому 
не являются словами общего рода.



Творческая работа. УСТНО

 Составьте словосочетания вначале с теми словами, 
которые дают резко отрицательную характеристику , а 

затем со словами, которые характеризуют человека 
положительно. Определите род.

• Задира
• Чистюля
• Тихоня
• Подлиза
• Ябеда
• Разиня
• Забияка
• Бедняжка

• Сластёна
• Обжора
• Плакса
• Сладкоежка
• Рёва
• Мямля
• Умница
• Зануда



Выбери окончание 
прилагательных и 

местоимений. УСТНО
• Мой брат Витя – настоящ_ забияка.
• Сестрёнка  Оля – всем известн_ 

тихоня.
• Эт_   маленьк_   непоседа не мог 

сидеть спокойно.



Словарная работа
 УСТНО

• Пустомеля – (пустослов) тот, кто болтает вздор;
• Ябеда – 1)мелкий донос, клевета;2)то же, что ябедник;
• Тихоня – тихий, смирный человек;
• Соня – любящий много спать человек;
• Плакса – тот, кто много и часто плачет;
• Лежебока – лентяй, бездельник;
• Непоседа – очень подвижный, беспокойный, суетливый 

ребёнок; 
• Забияка – тот, кто любит затевать драки, ссоры;
• Неряха – неряшливый человек;
• Белоручка – тот или та, кто боится трудной, грубой 

работы.



Итог урока.
Какова тема урока?
Существительные общего рода.
Что нового узнали?
Существительные общего рода могут быть 
женского рода, если обозначают лица 
женского пола, и могут быть мужского рода, 
если обозначают лица мужского пола.
Чему научились?
Научились эти существительные употреблять в речи 

и правильно согласовывать их с прилагательными, 
местоимениями и глаголами в п.в.



ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ

• Выучить правила в презентации.


